



ESPAÑA



BOLETIN DE INFORMACION DE «UNION REPUBLICANA ESPAÑOLA» AL SERVICIO DE TODOS LOS REPUBLICANOS

Director: Benito ARTIGAS ARPON.

REDACCION Y ADMINISTRACION: 16, Avenue Jean-Mermoz

El Presidente de la Republica Espanola dirige un saludo por medio de «Espana» a la emigracion espanola en los Pirineos Orientales

«Espana» se honra publicando el siguiente mensaje saludo, recibido del Excmo. Sr. don Diego Martinez Barrio, Presidente de la Republica Espanola para los refugiados y residentes españoles de la region de los Pirineos Orientales:

« Cordialmente saludo a los emigrados españoles radicados en la zona de los Pirineos Orientales. La misma fe que ellos han tenido en los destinos futuros de la Patria, conservo yo, apesar de las dificultades y obstaculos colocados ante nuestro paso por una politica descarriada y torpe, y el mismo anhelo de siempre me lleva a pedir que los españoles ofrezcan con su conducta garantías de autoridad y eficacia.

Persigo una clara finalidad, libre de titubeos y vacilaciones: la restauracion de la Republica. Cualquier otra empresa me es ajena, no solo porque contrariaria el mandato que he recibido, sino porque la creo alejada del sentir entranable del pueblo español. Pero ahora, menos que nunca, es momento de abrir brechas en las filas de los emigrados. Todos podemos marchar bajo idéntica bandera, la de la salvacion de la Patria y el recobro de la libertad nacional.

A todos, pues, va mi saludo y mi afecto. La madre comun nos contempla y sobre su tierra millares de compatriotas que esperan de nuestra prudencia y tacto la liberacion. »

Diego Martinez Barrio

Para los residentes

OLLA DE HIERRO Y OLLA DE BARRO

En un precedente artículo aludíamos a la indeferencia de Gobiernos, Embajadores y Consules hacia esa riqueza que constituyen para España los residentes españoles en Francia. Recientemente y en ocasion en que apoyaba una legitima causa de cierta organizacion de residentes

por R. YRURETAGOYENA

ante un organismo francés extra-administrativo el Presidente, que en el caso era una señora, me lanzo como conclusion: « Es la lucha de la olla de barro contra la olla de hierro ». La olla de barro eramos los españoles residentes. El que en un país como Francia, donde el derecho es la savia conque se nutren sus habitantes, se pueda invocar ese adagio es suficientemente demostrativo de la carencia de textos a los que podamos acudir.

Actualmente los residentes se enfrentan con problemas de suma gravedad. Pasando por el derecho que nos pueda asistir de cazar, viajar, comprar casas o terrenos, etc., llegamos al problema que ha planteado la respuesta negativa de la Administracion Francesa a las demandas formuladas por los españoles que han sufrido daños de guerra en sus bienes. Esa misma administracion interpreta, en cambio, que los españoles deben pagar el impuesto de solidaridad nacional. Los españoles que no llegaron a gozar en época normal, de suficiente proteccion diplomática se hallan en la actualidad totalmente huérfanos de ella. Hablase mucho del convenio hispano-francés de... 1862. Ese paraguas es para cuando hace buen tiempo. Cada vez que ha llovido nos hemos mojado con él y lo hemos tenido que enviar a remendar al Tribunal de la Haya.

Los futuros hombres de la Republica que se hallan actualmente en Francia no perderan el tiempo acercandose a los residentes para preparar las bases de un Tratado hispano-francés que corresponda a las necesidades de la post-guerra; si ese acercamiento no viene de ellos, nosotros debemos provocarlo. Para hacer frente a lo inmediato, los españoles residentes deben unirse en un frente de trabajadores españoles en Francia, entendiendose por trabajadores los comerciantes y sus empleados, los artesanos, los agricultores, ya sean patronos u obreros del campo.

Es preciso crear, basandose en la

variedad de organismos españoles que ya existen, un Organismo que los resuma, en el cual esten representados todos los trabajadores españoles, en el sentido que a la palabra trabajador damos mas arriba.

En nuestra calidad de Delegado de la Camara de Comercio de España para los Pirineos Orientales, Aude, Hérault, estamos a la disposición de los demas Organismos de los españoles residentes en Francia para llevar a la practica esa sugerencia en una accion conjunta.

TEMAS DE ACTUALIDAD

? Franquismo ? ? Comunismo ? Republica

Se trabaja en el telar político activamente para encauzar, mediante la reforma del Gobierno republicano, las legítimas aspiraciones del pueblo español, malparadas por errores, propios y por la discordante y en parte aviesa intencion internacional. Pasamos por un periodo de conferencias y consultas, acusado por leves agitaciones y desplazamientos en los organismos rectores políticos y societarios de la emigracion. El Sr. Presidente de la Republica pulsa opiniones, va trazando la curva que forman los diferentes juicios, y luego decidida, del rumbo de la temperatura, el dictamen mas acertado y conveniente a la Republica y a España.

Es momento, el presente, adecuado para que cada cual diga su verdad. Desaprovecharlo, dejandola inédita, seria emular al cosechero del cuento que, visitado por el Rey, enaltecia sus bodegas y sobre todo un vinillo añejo, quitapesares, que guardaba para las grandes ocasiones: el Rey, al marcharse, le dijo: « Ese vinillo guardelo para mejor ocasion ». Nosotros no nos haremos acreedores a la zumba que merecio el cosechero. Ciertamente, desde que empezamos a publicar « España » — y aun antes — dijimos ya nuestra verdad, oida por unos y fuera del alcance de otros. Nuestro vinillo ha sido probado por quien lo ha tenido a bien, y volvemos a sacarlo, un poco mas viejo pero el mismo, en esta unica sazon.

Si alguna rectificacion hemos de hacer, siempre accesoria, viene impuesta por las circunstancias exteriores, sin mengua de nuestro derecho, de nuestra verdad, ni de la justicia que se nos debe. Hasta ahora se ha venido jugando en el campo internacional con las aspiraciones de los republicanos españoles. En Londres, donde se lleva la direccion del juego se ha procurado sacar de quicio el problema español, y desorientar a los republicanos. Inglaterra habia formado ya la resolucio de apoyar la restauracion monarquica en España como institucion que le fuese mas idonea; sin embargo, su acuerdo era latente, carecia de manifestacion externa, y para llevarlo a vias de ejecucion ayudaba a don Juan indirectamente, minando los fundamentos del gobierno republicano. Se decia por el radio y los periodicos: el gobierno del Sr. Giral no representa la totalidad de la opinion española antifascista, y, como prueba decisiva, un dia se abrio aparatosa y solemne-

mente la primera columna de « The Times » — hecho insolito — para acoger y airear la carta de Dolores Ibaruri que daba una puñalada de revés al gobierno Giral. La intervencion del « Times » no reponia una buena voluntad: era una finta o sugestion capciosa. Si el gobierno Giral, para integralizar el antifascismo, hubiera respondido a las demandas del partido comunista, su gobierno lo habrian rechazado de plano las democracias anglosajonas.

por Benito ARTIGAS ARPON

En este punto, cumbre se situa nuestro comentario. El gobierno de la Republica tiene que demostrar al mundo que España ofrece otras posibilidades que las polarizadas en el franquismo y el comunismo. Y es evidente: España tiene la posibilidad de la Republica dirigida por los republicanos. Decimos mas: la voluntad del pueblo español se ha manifestado unicamente en favor de aquella posibilidad. Agregamos aun: todos los que somos respetuosos con la voluntad del pueblo tenemos la obligacion de servirla estricta y lealmente.

No existe otra voluntad expresa y vigente del pueblo español que las elecciones de 1936. Quien la impugne tiene que presentar otra frente: no basta decir que el pueblo ha podido evolucionar, por que eso sera siempre un decir de Fulano o de Mengano, de este o del otro grupo, de Churchill o de Truman. Pero quien tiene que afirmarlo es el pueblo español y solo puede hablar en las urnas, y estas han de ser abiertas bajo las instituciones en

Lo que dicen...

DE AQUI Y DE ALLA

Dice P. M. en « Le Républiquein »:

« Franco sigue aun en su puesto a pesar del voto casi unanime de los españoles y de las grandes potencias, de los pueblos y de los Estados mas o menos interesados en la liquidacion del ultimo foco fascista. Esta paradoja es el signo de la perturbacion profunda, española e internacional, política y diplomática, herencia no solo de seis años de guerra sino de una profunda crisis de la sociedad moderna en busca de su salvacion.

Ya, a proposito de los asuntos de España, ha tenido que tomar Francia una posicion que no se hubiera concebido en tiempo normal. Mantiene relaciones diplomáticas con un régimen al cual denuncia como el peor ante las esferas internacionales. Es Francia el campeón de la libertad de los pueblos, pero no quiere obrar sin solicitar permiso a Londres y a Washington. Recibe, hospeda y exalta al gobierno Giral, pero ha tenido que desarmar a los « maquisards » españoles que lucharon por nuestra liberacion. En suma, nuestra diplomacia se ha colocado en una posicion precaria, y buen entendedor sera el que pueda predecir como saldra de ella. »

Dice el exsubsecretario de Estado norteamericano Sumner Welles:

« La política con los Estados Unidos en relacion con España amenaza provocar una nueva guerra mundial. »

Despues de afirmar que la guerra civil española de 1936 fué una batalla entre los Soviets y los gobiernos fascistas de Alemania y de Italia, declara Sumner Welles:

« Si la guerra civil se reprodujese en España a consecuencia de la caída de Franco, podria desencadenarse, bajo capa de una nueva guerra civil española, una lucha que pusiera frente a frente a tres grandes potencias, como en 1936. »

que tuvo expresion la voluntad popular la ultima vez, y no bajo otras. Y que dijo numericamente el pueblo español en 1936? Ratifico una vez mas la Republica y dio la mayoria parlamentaria a los republicanos, los cuales pudieron, si hubieran querido, formar un gobierno fuerte sin fisuras regimentales. El 38 % de los diputados eran republicanos de izquierda, el 13 %, republicanos de centro, el 17 % socialistas, y el 3 % comunistas. Los republicanos, solos, tenian mayoria absoluta, y con los socialistas era abrumadora la mayoria, mas que la del laborismo.

Es incuestionable, por tanto, que un gobierno formado como expresion de aquel resultado electoral no puede ser impugnado por ninguna democracia que lo sea. Por lo mismo ese es el gobierno que ha de formarse en estas horas decisivas en que la Republica se juega la ultima carta: un gobierno republicano y socialista; pero, sobre todo, republicano, que no favorezca mas a la U. G. T. que a la C. N. T. o viceversa. Asi corresponde a la ponderacion de fuerzas de que fueron exponente las urnas, y a eso hay que ir, y no volver a las andadas. Por que está indeleble el recuerdo de como se impuso durante la guerra la superfetacion de un partido sin base en la conciencia nacional.

Un gobierno de aquella especie, sujeto inflexiblemente a una linea austera, debiera ser rigido en las practicas democraticas; estar abierto, por la derecha, a quienes vengan de buena fe a someterse a ellas, y encontrarse en potencia de imponerlas, por la izquierda, a las propulsores aceleradoras. Y en presencia de gobierno semejante solamente les quedara a las democracias occidentales una opcion: reconocerlo o desemmascararse. Si, por mala ventura, se proclamase que las naciones que se llaman democraticas tienen meollo de esbirro, habria llegado el momento del « lasciate ogni speranza ». Careceria de sentido la accion legal constitucionalista desde fuera, y corresponderia actuar al pueblo, desde dentro, no al uso de Mr. Churchill, sino como lo hicieron los españoles, a la corta o a la larga, en todo lo graves momentos de la historia. La hora es de herrar o de quitar el banco. Para guerra de nervios ya hay bastante.

Presupuesto este punto de vista se explicara nuestra impresion al leer que eran consultados los comunistas — lo que no nos parece mal — al mismo tiempo que circulaba el rumor de que se les incorporaba al gobierno con dos o mas puestos, que es lo grave: anotamos una desviacion peligrosa. Segun los ultimos escrutinios — 1936 — los comunistas, con el 3 % de la representacion parlamentaria, no tenían derecho a ningun puesto en el gobierno, por amplio que este fuese, segun la mas sencilla regla proporcional. Y pase que por razones especiales, esotéricas, en un momento dado, se les conceda una representacion simbolica; pero en ningun caso, en nombre de la democracia, se les podria otorgar una representacion substancial. Esta es la verdad que queremos dejar proclamada hoy, antes de que periclite la hora solemne en que vivimos.

Le pondremos a este comentario un colofon anecdótico, triste y revelador. El Sr. Mige, uno de los tres del Comité central del partido comunista que ha visitado al Sr. Presidente de la Republica, desempeño en Madrid un cargo directivo en relacion con las milicias, en su periodo de metamorfosis en batallones. Fue a hablarle el « responsable » de un batallon de milicianos — no el comandante — por que los comunistas infiltrados en dicha unidad se dedicaban a socavar la autoridad de los mandos, y el Sr. Mige, desde su despacho, respondio al « responsable » republicano, que estaba ofreciendo a cada hora su vida a la Republica: « Que se han creído los republicanos que tienen que hacer en esta guerra? »

¡Morian señor Mige!

Y ahora somos los republicanos los que correctamente, amigablemente, cordialmente les decimos a los comunistas: « Piensen que por la salud de España y de la Republica no tienen nada que hacer ellos mas que acompañar, en este lapso que transcurre preñado de responsabilidades ».

Acaso andando los años... Pero esa es ya otra historia.



LA SILLITA DE LA REINA

MADRAZO

A amigos perdidos, amigos reemplazados

(Exclusiva para «Espana»)

Cavilaciones entrapelicas de un profano

Y LUEGO TU DIRAS, LECTOR...

Lo que sigue es un capítulo del libro «Ojos de un exilado»... Y VIERON LOS ÚLTIMOS DÍAS... volumen II, de Benito Artigas Arpon, inédito en espera de la ocasión propicia para publicarlo.

Las fuerzas del bien han vencido totalmente a las del mal. La madrugada del 15 de agosto de 1945 ha visto la rendición del Japon, sin condiciones, condicionadas. Eran las dos de la mañana. ¡Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad!

Se han repetido, ello es obvio los regocijos públicos, si bien ahora corresponden a la otra barriada, al Pacífico especialmente. Aquí, en Europa, la alegría es casi por solidaridad, excepto en Inglaterra, parte interesada; pero, como antes, se la somete a reglas y se la dosifica. Allí, ya es distinto. En San Francisco, por ejemplo, el regocijo público ha costado varios millones de dólares. Aquel pueblo bonachón no comprende la alegría si no va acompañada de violento estrépito. En exultante saturnal rompe cristales; hace añicos los vehículos por las calles, lanzándolos unos contra otros y encendiendo hogueras con los papellitos cuajados en el suelo, de los que se arrojan por toneladas, como copiosos copos de nieve, desde los balcones. Afortunadamente eso dura poco; el cielo se despeja y los ánimos se aquietan, aunque se trate de un acontecimiento como el fin de la guerra mundial. O con más motivo en este caso, pues todo sin excluir la alegría y el dolor — recordando el Japon — ha pasado a depender de Rusia, Inglaterra, los Estados Unidos y un poco de China.

El Japon, última representación de las fuerzas del mal, se ha derrumbado por cosa tan hipócrita e insignificante como el átomo. Luchaba el Japon contra China, los Estados Unidos e Inglaterra. Los beligerantes empleaban las mismas armas sobre poco mas o menos. Tenía el Japon a su favor que habla «madrugado»; astutamente, dio el primer golpe. Con alevosía, sobre seguro, se procura posiciones dominantes sobre sus adversarios. Parece, según todos los indicios, que la civilización japonesa admite esas sorpresas invención del demonio, que, por otra parte, tampoco son rechazadas por la civilización occidental de la mano de la Providencia. En Maquiavelo abundan los casos, y en los ensayos, según los cuales el triunfo obtenido por el engaño, es tan glorioso para el príncipe como el que logra por la fuerza, y no debe de ser menos glorioso, por tanto, el vencimiento que se consigue combinando los dos medios: la fuerza y el engaño. Ello es que el Japon, a favor de las ventajas obtenidas, daba que hacer a sus tres poderosos enemigos. Al menos, al principio. Luego, reñechos los Estados Unidos, Liban desalojando de sus posiciones al Japon, trabajosa, concienzuda e heroicamente, y preparando el asalto a la metrópoli nipona. A su vez los ingleses rastribaban a los japoneses en Birmania. Pero, a unos y otros y a los chinos, les quedaba mucha tela cortada, y ha venido a resolver la partida, de un modo brusco la inesperada bomba atómica.

Lo que es el diabólico invento de la bomba atómica no ha llegado al conocimiento del vulgo y acaso tarde mucho tiempo a llegar. Es sabido lo que es una partícula — la porción mas pequeña en que se divide físicamente la materia — se sabe que es la molécula — una parte, no perceptible, de la partícula, que entra en las combinaciones químicas —, y es ya difícil hacerse una idea del átomo — elementos de que se compone la molécula. — Concibe

el vulgo el átomo como petición de principio o imaginaria base de una hipótesis sobre la arquitectura de los cuerpos. Y no pasa de ahí. Por eso, la bomba atómica, no le dice nada a su razón, y la acoge como un engendro de Lucifer.

Pero las guerras aguzan mucho el ingenio; por ellas, los ingeniosos, estrujan su inteligencia. Mientras unos hombres luchan en el aire, en el mar o en tierra, y mueren; otros hombres, que no pertenecen al vulgo y a los que llamamos sabios, se afanan en los laboratorios por encontrar mas poderosos medios de destrucción. Estos hombres, con los que quizá se cruzan en la calle los combatientes, las legiones cívicas de ambos sexos y la Gestapo sin que sepan que pasa por su lado quien va a decidir la guerra, carecen en general de nacionalidad determinada, aunque presenten pasaporte o carta de identidad. Son personas extrañas, obsesas por una idea fija, oriundos de distintos países, que se entremezclan, coordinan y complementan. De ellos, mejor que de ningún otro, puede decirse que Dios, o el diablo los cria y ellos se juntan. Razón por la cual la victoria fluctúa siempre indecisa, pues se ignora de qué lado caerá la resolución postrera de esos seres incognitos, y, con ella, el invento que diga la última palabra, que es la de Dios.

A esa clase de hombres estuvo encomendado el descubrimiento de la bomba atómica. Le faltó poco, por tanto, para que, habiendo sido alemán el invento, el mundo hubiera tenido que prosternarse ante Hitler.

Ha resultado a la postre estado unidense con mezcla inglesa, canadiense, francesa y mezcolilla judaica, y el mundo girará, por el momento al menos, según la voluntad de Truman de buena nos hemos librado

Los del vulgo anonimo no sabemos lo que es la bomba atómica, por que empezamos por no saber lo que es el átomo; pero conocemos ya una parte de sus efectos. Una bomba atómica, arrojada impunemente desde cerca de la estratosfera, como caiga sobre una ciudad la pulveriza y eleva casi hasta el lugar de donde la bomba vino. De los edificios, deja el solar; los moradores, mueren por asfixia, y los paseantes, carbonizados. Esto, como efecto inmediato; luego, allí donde cae una bomba, ya no es posible la vida animal en quince o veinte años; el lapso aun no ha podido ser fijado con exactitud, pues la operación ha de hacerse en función del tiempo. Y todos estos efectos se producen por virtud de la fuerza cósmica — energía atómica — obtenida desintegrando los átomos, separándolos. Si con lo dicho no hay suficiente para conocer lo que es la bomba atómica nos es posible garantizar sus efectos: basta una bomba para destruir una ciudad de medio millón de habitantes, como resultado provisional. Así se ha comprobado en Hiroshima y en Nagasaki, ciudades que fueron. Y cuando transcurran los años confirmaremos, cuanto tiempo ha sido imposible la vida en el solar de aquella ciudades japonesas.

Suerte que la bomba atómica que pudo caer en las manos, de las fuerzas del mal, ha caído en las de las fuerzas del bien. Esto determina que no sepamos lo que habría hecho Hitler con el nuevo invento de guerra, aunque podemos

suponerlo: destruir Londres, y entonces, Inglaterra, según todas las probabilidades se hubiera vendido. Otra cosa ignoramos: la reacción de un espíritu como el de Roosevelt ante un invento tan monstruoso. Entre su humanismo y el poderio infernal que se le viniera a las manos, se habría interpuesto una dada torturadora, cuyo desenlace no es posible adivinar. En cambio el presidente Truman, actual representante de las fuerzas del bien en nombre de la joven democracia norteamericana no ha vacilado ante el impenable de su deber, estimulado por Churchill: el cuanto ha sido puesto a punto el invento, se le ha arrojado sobre dos ciudades japonesas. Y entonces se ha visto que las ciudades volaban sin dejar rastro. No puede hacerse mejor ejemplo de la intervención del átomo en la guerra, cuando se le desencadena. Su eficacia se expresa así: mas de medio millón de bajas correspondientes a dos bombas.

? Bien hecho? ? Mal hecho? Mi opinión cuenta poco; de lo contrario tengo por cobarde — prescindiendo de la inhumanidad — todo ademan al que no sea posible replicar sincronicamente y racionalmente. Pero esta actitud procede de una tradición racial. Y el problema que ha venido a resolver la bomba atómica estaba planteado por la lucha entre el bien y el mal. No hay que decir que las fuerzas del mal que han sufrido los efectos de la bomba, no están conformes con ella; pero cosa insolita, entre las fuerzas del bien también existen los protestatarios. En Inglaterra, a pesar de la idolatría a Churchill, hay muchos que repudian, por inhumano, el bombardeo con el explosivo atómico; Churchill, lo defien-

de. Lo mismo hace Truman en los Estados Unidos, donde, los cuatros cuando menos, deben de ser discrepantes, y si no, lo serán otros; de lo contrario Truman no tendría que defender el uso del apocalíptico invento.

El argumento poético del alegato del presidente Truman y Churchill consta de dos partes:

Primera. — Si hubierandispuesto de la bomba atómica alemana o el Japon no habrían dejado de usarla por escrúpulos humanitarios. Ce sa muy creible. Sin embargo, la asercion, desde el punto de vista de la razón pura, es objetable. El hecho de que a las fuerzas del mal se las sponga capaces de cometer determinados vandalismos, no justifica que se anticipen a cometerlos las fuerzas del bien; por que, entonces, las fuerzas del bien pasarían a ser fuerzas del mal, sin contradicción posible, y las fuerzas del mal, solamente lo serían presuntamente. A esta antinomia hay que atribuir el desvario de la razón de las fuerzas del bien que se observa en Inglaterra, y acaso en Pensilvania, si no en otros Estados norteamericanos.

Segunda. — Si se ha utilizado la bomba atómica ha sido por evitar mas sacrificios de vidas de norteamericanos, ingleses y chinos. Churchill lo ha explicado numéricamente: « si hubiera sido necesario desembarcar en el Japon para imponerle al Mikado una rendición sin condiciones, solamente el poner pié en tierra habría costado a los Estados Unidos un millón de bajas y a la Gran Bretaña un cuarto de millón, y después, acaso costase aun la guerra 15 millones mas de bajas. Todo ese horror se ha evitado poniendo fuera de combate a medio millón de japoneses de todas las edades, sexos y condiciones en 48 horas. El cálculo de Churchill es favorable a las fuerzas del bien y a la bomba atómica, según el punto de vista de las Naciones Unidas. Pero, como ya ha habido un desembarco igualmente difícil, el de Normandía, y se ha impuesto la rendición sin condiciones a Alemania, pueblo mas fuerte que el Japon, el observador meticuloso, comparando, se encontrará con que las bajas totales de los Estados Unidos e Inglaterra, desde el desembarco en Francia hasta la rendición en Berlín, excede muy poco del millón entre muertos, heridos y prisioneros. Con todo, algo mas de medio millón bajas japonesas — la bomba atómica no hace prisioneros y causa muy pocos heridos — parece menos que 1 millón y pico de bajas de todas clases angloamericanas. Pero, el mismo observador, sin pararse a discriminar las bajas absolutas y mucho menos a estimarlas con nonio o con balanza de precisión se interrogará? Sabían Truman y Churchill que el emperador Hiro-Hito se rendiría a la segunda bomba? Si el emperador hubiera resistido, en cabeza ajena que es cosa fácil, 3 o 4 bombas mas? como quedaria el calculo de Wiston Churchill? Resulta, en definitiva, que la razón práctica o la sinrazón pura del « problema militar » planteado pos las Naciones Unidas, o en su nombre, dependia del sentimiento de humanidad del emperador del Japon. Y por virtud de la bomba atómica el signo especifico de las fuerzas del bien pudo pasar a ser signo especifico de las fuerzas del mal.

Queda por discernir como aprovechó el Mikado la coyuntura, ya que no era la bomba atómica, sino él quien tenía que decir la última palabra de la guerra. Corresponia a Hiro-Hito decidir cuantas ciudades y subditos estaba dispuesto a ver sacrificados antes de rendirse. Para aclarar este punto es obligado tener en cuenta un factor importante: que el Japon cuenta con 100 millones de habitantes, y todos ellos de fanático espíritu religioso, que diviniza al emperador. Agréguese lo que hemos visto « a posteriori »: muchos notables japoneses, al conocer la decision de rendirse, se han suicidado, y el pueblo en masa ha acudido ante el palacio imperial, para prosternarse y derramar lagrimas de verguenza y dolor, por que no se les permitia seguir sacrificandose. Ambos hechos prueban que Hiro-Hito tenía en sus manos buena cantidad de miembros y de tiempo para resistir. Y no ha resistido. En cuanto las fuerzas del bien arrasaron Hiroshima y Nagasaki surgio en el cerebro del Mikado la idea fija de la rendición, para salvar subditos y ciudades. Resolución que, en el lenguaje occidental de las fuerzas del bien, tiene el nombre de humanitarismo. Conclusión innegable. Hiro-Hito, fuerza del mal, en mensaje dirigido a su pueblo utilizando la radio por primera vez de su vida exalto aquel sentimiento de humanidad al referirse a la economía de vidas y de riqueza que aseguraba con la rendición. Lastima que tuviera la osadía de agarrar — él incivil a nuestro modo de ver — que abatiendo las armas, salvaba la civilización.

Yo creo que aludia a la civilización oriental incomprensible para nosotros. Ahora, lector, tu diras.

Noticias de España

(Comentarios a la Prensa y Radio «Fichas»)

— De « El Correo Catalán ». — El Padre Santo recibe en audiencia privada a los arzobispos de Granada y Tarragona. Estos le comunicaron que « el caudillo » había ordenado que en los presupuestos del Estado se aumentara la cantidad de Doseientos millones de pesetas para el culto y clero ».

El Padre Santo, que dicho sea de paso, es un Santo Padre, con visible emoción papal, abraza nerviosamente al arzobispo de Granada, y en esta guisa le dijo muy quedo al cardenal oido: « Dile al Nuncio que me mande por telegrafo privado la comision de esos doseientos millones »...

Y luego a viva voz: « Decidle al caudillo », que me han echado las cartas y que en su asunto, le va solamente la cabeza. »

De « La Vanguardia ». — Radio París, miente, al afirmar que por la frontera pirenaica desertan a Francia muchos de nuestros soldados. Hemos visitado aquella zona de los Pirineos y hemos podido comprobar tal falsedad. Los soldados de Franco no desertan jamas porque tienen un elevado concepto de la disciplina y de la caballeridad... Y si alguno pasara, — que lo dudamos — podríamos asegurar que era extranjero »...

De acuerdo: los Rodriguez, los Perez, los Gonzalez y los Lopez,

que en numero de 350, hasta ahora, han pasado la frontera y con armamento, son soldados extranjeros, lo asegura « La Vanguardia ». Los soldados españoles son, los Hitler, los Guering, los Walfotoh, los Kurdix... y de estos no ha pasado a Francia, ninguno; podemos afirmarlo. Para otra vez debe informarse mejor, « Radio París ».

Randolph Churchill, « el genial periodista ingles inventor de un sistema literario, por el cual, con la menor cantidad de palabras se puede decir la mayor cantidad de tonterías, ha dado a luz un artículo que inserta « La Vanguardia » y que lleva por título « Dificultades para hacer el viaje a Moscú », del cual, destacamos la siguiente revelación que nos ha dejado estupefactos y casi en K. O. Agarrense ustedes, que ahí va: « Para ir a Moscú es preciso obtener primero un pasaporte ».

Si alguno de ustedes al leer el notición se ha accidentado, conste que nuestra intencion ha sido muy otra. Ya lo saben nuestros lectores: « Para ir a Moscú... » « Para ir a Moscú es preciso obtener primero pasaporte », que es tanto como afirmar que para viajar en ferrocarril es preciso obtener primero billete... ! Que espanto; como anda la Europa de hoy ! ? Y para ver esto se ha inventado la bomba atómica ? Hay quien asegura que la indignación de Randolph Churchill se debe a que en el sucesivo no podrá viajar de gorra... Pero no hagan ustedes caso: hay gente tan mala por el mundo...

De « Radio Nacional ». — Zorrilla en 1.844 vendió la propiedad de su obra « Don Juan Tenorio » en 4.200 reales vellón. 30 años después habia producido a su editor, 90 mil duros. Desde 1.884 hasta nuestros días, a los susodichos 90 mil duros hay que añadir 9 millones de pesetas. Zorrilla murió pobre y su esposa Dña. Juana Pacheco, murió miserablemente. Ante esta gran injusticia, el Tribunal Supremo ha dictado sentencia, concediendo la propiedad de « Don Juan Tenorio » a los nietos del insigne poeta. Destacamos esta noticia, — sigue diciendo « Radio Nacional » para que aprendan a hacer justicia los Tribunales democraticos... (Hay que volver a agarrarse de nuevo, señores; no hay mas remedio, y agarrense bien, porque la cosa tiene perendengues).

Ya sabemos que de la Justicia de los Tribunales del «caudillo» tenemos todos que aprender, y mucho. Ahí va una prueba mas. El 11 de julio de 1.936 y en la Sala Primera del Tribunal Supremo se vió el recurso de casacion interpuesto por Dña. María Victoria Delgado de Bueno, contra la sentencia de la Audiencia de Madrid, confirmativa a su vez de otra del Juzgado nº 2. Dicha sentencia se referia al pleito que, sobre la

reversión de la propiedad de « Don Juan Tenorio » y en general de todas las obras del gran poeta Zorrilla tenían entablados sus herederos. El Tribunal Supremo declaró que procedía la reversión de los derechos propugnada por asistir la ley a los demandantes. Esto fue el 11 de julio de 1.936. Y los Tribunales del «caudillo» tardaron en dar validez a la sentencia, ! NUEVE AÑOS, NUEVE MESES y DOCE DÍAS ! ! Cuantas cosas tenemos que aprender !...

De « Alcazar », de Madrid. — El ministro de Asuntos exteriores, Sr Artajo obsequió con un almuerzo al embajador de Italia y duquesa de Gallera di Scatti con motivo del regreso de su reciente viaje a Roma ».

La duquesa agradeció al ministro español el suculento obsequio e hizo un encendido elogio de los macarrones...

Del mismo periodico. — « La corrida del domingo hubo de ser suspendida por la lluvia, cosa que lamentamos, pues el ganado prometia dar mucho juego »...

En efecto; es muy lamentable que la corrida de toros se haya suspendido y a fe que nosotros participamos en ese duelo... Las corridas, « generalmente » se suspenden por la lluvia, y los tiranos, en « general » se suspenden por la cuerda. Ello bien « ganado » lo tienen por haber « prometido » al pueblo la felicidad en salsa verde y haber « jugado » con él a carambolas en salsa roja...

De « Radio Zaragoza ». — El gran escritor Federico Garcia Sanchez, prepara su ultima charla para el mes de mayo proximo... ¡ Por Dios, don Federico, la ultima, no : la penultima, si acaso. La ultima charla deja Ud, para « el banquillo ». Se la ilustraremos con tijeras y todo... »

El parroco de Vallecas, D. Luis Marina, creador y propulsor de la Escuela de Capacitación de niños de aquel pueblo, ha dicho por « Radio Nacional ».

« De los tres mil niños y niñas que se inscribieron, a penas asien a clase UN CENTENAR. Doloroso es decirlo, pero así es. Ello se debe a que los padres, los envían al trabajo... Y si hablamos de la comunión, son muy pocos los que se presentan a recibir la sagrada hostia, el pan bendito del espíritu que tanto necesitan »...

A raudales nos caían las lágrimas oyendo al P. Marina. Se ve que los niños de Vallecas no están por hostias, que quieren cocido, mucho cocido...? A donde vamos a parar con una infancia que prefiere el cocido al bendito pan espiritual? ! Ah, que Dios Nuestro Señor nos asista y nos coja confesados ! Amen, PALACINOS.

EL 14 DE ABRIL EN PARIS

LA NOCHE DE ESPAÑA

El « Office Artistique Espagnol », creado en Paris para la divulgación del Arte español en el extranjero, bajo la dirección artistica de Jose Añenza, ha organizado « La Noche de España », que se celebrará en la Sala Pleyel, de Paris, el domingo 14 de abril, para conmemorar el 15 aniversario de la República Española.

El espectáculo compuesto de cuadros representativos de todo el folklore español e interpretados por todas las « vedetes » españolas que se encuentran en Francia, será un verdadero acontecimiento artistico.

Entre otros muchos artistas, tomarán parte: María Casares, que, junto con Nena de Acevedo y Luis Castellanos, interpretará fragmento de nuestro Teatro clásico; La Jeserito, Emilina Torres y Filemon, Lupe y Fernin, Lele de Triana, Cármen y Cardo, Los Gomez, Carmencita, etc, etc, que representarán lo mas saliente de la Danza Española; Luis Mariano, Carmen Tóres, Nino de Talavera, Adelina Ramallo, etc, interpretarán la Zarzuela « La Opera y el flamenco », Rafael Aroyo, Roger Machado, García Badenas, Mercedes Belcía, y la Orquesta típica de Jose Gra-

nados y Pepe Nunez, tendrán a su cargo la ejecución de la Musica española.

Después del espectáculo se celebrará un gran baile que durará toda la noche, durante el cual se celebrarán concursos de mantones de Manila, trajes regionales y bailes de Salon: Chotis y Pasodobles.

La Noche de España, la patronizan todos los Organismos republicanos y antifascistas de Paris y a ella están invitados el Presidente de la República Española, nuestro Gobierno y Autoridades francesas.

El precio de las localidades será de 75, 100, 150, 175, 250, 300 y 500 francos. Todos los españoles de provincias que deseen acudir a la « Noche de España » deberán tener sus plazas desde hoy mismo, escribiendo y enviando su importe por giro a Jose Añenza, Director del « Office Artistique Espagnol », 252 Fg St-Honoré, « Salle Pleyel », Paris (8º).

Se recomienda muy especialmente no presentarse en Paris sin antes adquirir las localidades, pues dada la expectacion despertada para este acto, están expuestos a no encontrar plaza.

CORRESPONSAL.

“ESPANA” EN PARIS

EN LOS LIMITES DE LA PACIENCIA

(De nuestro correspondal en Paris, TITO LIVIO DE MADRAZO)

La epoca actual apesta a frase; la palabra que fue instituida para expresar el pensamiento, no sirve para nada mas que para ocultarlo. Los valores morales no se cotizan y se les deja caer en el fango demagogico de los apetitos insaciables. Lo que se afirmo ayer, se desmiente hoy y se rectificara manana, fabricando para justificar esas variaciones, una logica circunstancial.

Detras de la careta de sonrientes promesas, se encuentra la verdadera faz con el rictus cinico de los murciélagos internacionales y la mascarada continua.

Las fechas de los acuerdos de Potsdam y San Francisco se alejan sin dejar un hecho efectivo, una realidad que corresponda a la razon fundamental que hizo que las « naciones amigas » se reuniesen en una misma doctrina para afirmar una accion democrática y establecer la libertad en todas las naciones del mundo. En nombre de esa libertad el pueblo espanol encadenado y el Gobierno constitucional de la Republica espanola en exilio, pide justicia y se lo niega el derecho.

Seria extenso e inutil hacer resaltar aqui la actitud de los dirigentes de esas democracias de doble sentido: toda la opinion publica la conoce y la critica. Solamente mencionare la ultima declaracion del Sr. Churchill, segun la cual el regimen de Franco en Espana no constituye un peligro para la paz del mundo.

El tribuno britanico puede mentir o desmentirse, pero no encontrara un eco de credulidad que modifique la opinion formada por los pueblos democráticos que estigmatizan los manejos turbios de sus representantes.

No hay ni habra paz en el mundo mientras un tal regimen persista en Espana. El campo experimental, el punto del apoyo fascista, la ruptura del equilibrio de ayer que condujo a los pueblos a la tragedia, se encontraba en el suelo espanol, como actualmente se encuentra establecido el embrión tentacular que prepara la revancha de manana.

Nos encontramos hoy con la paradoja de un Truman, de un Churchill a punto de erigirse en defensores del « caudillo », con los mismos que elaboraron la derrota de los complices de Franco con el sacrificio de muchos miles de seres humanos muertos en nombre de la libertad.

¿Es que la libertad no sera mas que una palabra desprovista de todo sentido?? O que tiene varios sentidos?? O bien que simplemente, quisiera decir « intereses » de un particularismo que se afirman en la expresion de lo ajeno?...

SOBRE ESPANA

La ultima nota de Francia

Segun se dice Francia propone en su ultima nota a Londres y Washington medidas practicas para substituir al gobierno de Franco por otro que responda mejor a los deseos de los españoles y que inspire mas confianza a los aliados.

La primera medida propuesta consiste en que Londres y Washington reduzcan su representacion diplomatica en Madrid en la medida que Francia.

La segunda medida consiste en el cese del abastecimiento de productos substanciales a Espana, absteniendose, por tanto, Inglaterra y los Estados Unidos de exportar petroleo a Espana.

Como se ha dicho que la politica francesa en relacion con Franco no hacia mas que reforzarle, las notas francesas, por el contrario, afirman que, rechazando la formacion de un frente unido con Francia, los aliados hacen que Franco se crea mas firme en su posicion.

SUSCRIPCION a « ESPANA »

Número suelto: 5 francs.
Un trimestre: 40 francs.
Deposito en Paris: 59, rue Friedevaux, Paris (14°).
En Oran: Carbonell, 5, rue Laugel, 1er.
En Londres: M. Agudo, 286, Golders Green, Road N. W. 11.

En Collioure...

El gran cantor de Castilla, Antonio Machado, insigne poeta español, murió como es sabido en Collioure, adonde le trajo el exodo, poco tiempo despues de haber salido de Espana. Su anciana madre, que le acompañaba, falleció tambien, y allí descansan los restos de los dos, hasta que el redituje migratorio permita darles definitiva sepultura en Espana.

Efectuada la liberacion de Francia empezò a reconcentrarse el pensamiento español, dispersado por el exilio y acallado por la ocupacion alemana; entonces, se proyectò erigir un monumento al poeta insigne en el lugar de su muerte. La idea, igual que otras tantas nacidas al calor del triunfo de la resistencia francesa en la cual tanto participaron los españoles — la patrocinaba un organismo que se atribuía fundadamente una tendencia partidista reveladora del dinamismo de determinada agrupacion politica, circunstancia que obligaba a la emigracion española a proceder con cautela para no admitir el denominador comun que, mas o menos habilitosamente, se la queria asignar. Y fue la consecuencia de tal fenomeno politico que muchas ideas buenas nacieran condenadas al fracaso: una de ellas la del monumento a Antonio Machado, que hoy comentamos.

Habia que acoger con reserva cuanto se proyectaba en tal razon, y negarse a colaborar o someterse como un elemento mas que « en-sanchase la base » del partido erigido en director del pensamiento y de la accion de los refugiados españoles.

En el caso del monumento a Antonio Machado, nuestro director, ajeno a la cofradia, fue invitado a participar en el Comité organizador, sin duda por su representacion de diputado a Cortes, y el contesto aceptando el honor que se le dispensaba, con la siguiente carta:

« Soy, en el buen sentido de la palabra, bueno ».

Al comunicarme mi aceptacion de participar en el Comité del Monumento a Antonio Machado, les saluda afectuosamente,

Benito ARTIGAS ARPON.
Perpiñan, 29 Marzo 1945.

Esta seguro nuestro director de que su adhesion llegò a su destino, pero ni siquiera se le acusa recibo, y ya no ha vuelto a saber nada mas de como se procuraba llevar a feliz término el proyecto de monumento al insigne poeta Antonio Machado.

Seria difícil precisar el arcano de los motivos que movieron al Comité a invitar a nuestro director a formar parte del mismo, seguramente por su condicion de diputado, y de los que le indujeron despues a prescindir de su concurso, por que, ademas de diputado, resultaba que habia sido gran amigo de Antonio Machado, y conoció su pensamiento mejor probablemente que los organizadores del homenaje. Por que no les inferiremos el agravio de atribuir su actitud contradictoria a que la bolsa de nuestro director estaba y sigue rota, y para tal empresa romantica solamente hacian falta bolsas bien cosidas y repletas.

« Soy, en el buen sentido de la palabra, bueno ».

Al comunicarme mi aceptacion de participar en el Comité del Monumento a Antonio Machado, les saluda afectuosamente,

Benito ARTIGAS ARPON.
Perpiñan, 29 Marzo 1945.

Esta seguro nuestro director de que su adhesion llegò a su destino, pero ni siquiera se le acusa recibo, y ya no ha vuelto a saber nada mas de como se procuraba llevar a feliz término el proyecto de monumento al insigne poeta Antonio Machado.

Seria difícil precisar el arcano de los motivos que movieron al Comité a invitar a nuestro director a formar parte del mismo, seguramente por su condicion de diputado, y de los que le indujeron despues a prescindir de su concurso, por que, ademas de diputado, resultaba que habia sido gran amigo de Antonio Machado, y conoció su pensamiento mejor probablemente que los organizadores del homenaje. Por que no les inferiremos el agravio de atribuir su actitud contradictoria a que la bolsa de nuestro director estaba y sigue rota, y para tal empresa romantica solamente hacian falta bolsas bien cosidas y repletas.

Pero es el hecho que nuestro director no volvió a saber nada del proyecto de homenaje hasta que se ha visto sorprendido con la referencia de que el monumento ha quedado reducido al sencillo acto, siempre emocionante, de colocar una placa o lapida en el hotel donde Antonio Machado murió.

Bien está, aunque no sea mucho, lo que se ha hecho en memoria del poeta de Castilla y recogemos muy gustosos la informacion sobre el acto. Conviene, no obstante, sacar de lo ocurrido la aleccionadora moraleja, y es esta:

No es buen camino para lograr que se expresen unánimes los sentimientos o que todos se asocien para la accion comun, empeñarse en que haya de marcar el paso una u otra organizacion politica. Las obras colectivas las hacen las colectividades. Solamente de este modo se encargan de ellas quienes deben hacerlas y alcanzan el esplendor merecido. De lo contrario los resultados son parvos, desmedrados; merecen estima siempre, pero hacen imposibles resultados de mas vuelos.

Tributado por « Espana », este homenaje a Antonio Machado, damos a continuacion la reseña del acto de Collioure:

COLOCACION DE UNA LAPIDA
El domingo se efectuò en Collioure un acto de conmemoracion del VII aniversario de la muerte de Antonio Machado.

El cortejo, presidido por las autoridades, salio de la alcadia a las 3 y 45 minutos de la tarde, y se dirigió al cementerio, donde fueror depositadas coronas de flores, llevadas por señoritas, sobre las tumbas en que reposan el gran poeta

HOMENAJE AL INSIGNE POETA ANTONIO MACHADO

en el VII aniversario de su muerte

Sr. Presidente del Comité del Monumento a Antonio Machado, Mairie de Perpignan.

Distinguido señor:

Aunque mi salud, harto quebrantada, me tiene apartado casi en absoluto de la participacion en organismos gestores de todo linaje, evocan Vds. un nombre en la carta que han tenido a bien dirigirme, capaz de vencer todas mis resoluciones: el nombre de Antonio Machado.

Nombre, el de Machado, cubierto de gloria, tiene para mi, sobre todas las cosas, el prestigio de una amistad fraterna. Cuando él se saturaba de la venerable Castilla, la de las áridas tierras, oerpos enjutos y espíritus fuertes, par ser su excelso cantor, compartia mis horas de luchas politicas mas acerbas. Allí encontré Antonio Machado a su Leonor, la musa palpitante de su estro precoz, que luego arrancara de su lira las notas mas delicadas. En la austera Soria, pais de filósofos, poetas y pastores; entre ruinas ilustres, joyas del arte románico y péticos monumentos caballerescos; conviviendo con un pueblo que la leyenda aureola, Antonio Machado supo descubrir su fuente Castalia, y Castilla descubrió en Antonio Machado su poeta del siglo XX. La poesia y el amor los unió con lazos indisolubles.

Es natural, por tanto, que yo que ejerol la cordial teoria de camarada en el amor del poeta a la vieja Castilla — que represento en la Republica — acepte de grado y sin vacilar la invitacion que me hacen Vds., con el único sentimiento de que las flaquezas físicas y la bolsa rota me impongan una colaboracion solamente prodiga en espíritu.

Si todo se lo mereció Machado como poeta, todo se lo mereció como hombre a quien le fué dado decir con razon en su autobiografia:

« Soy, en el buen sentido de la palabra, bueno ».

Al comunicarme mi aceptacion de participar en el Comité del Monumento a Antonio Machado, les saluda afectuosamente,

Benito ARTIGAS ARPON.
Perpiñan, 29 Marzo 1945.

Esta seguro nuestro director de que su adhesion llegò a su destino, pero ni siquiera se le acusa recibo, y ya no ha vuelto a saber nada mas de como se procuraba llevar a feliz término el proyecto de monumento al insigne poeta Antonio Machado.

Seria difícil precisar el arcano de los motivos que movieron al Comité a invitar a nuestro director a formar parte del mismo, seguramente por su condicion de diputado, y de los que le indujeron despues a prescindir de su concurso, por que, ademas de diputado, resultaba que habia sido gran amigo de Antonio Machado, y conoció su pensamiento mejor probablemente que los organizadores del homenaje. Por que no les inferiremos el agravio de atribuir su actitud contradictoria a que la bolsa de nuestro director estaba y sigue rota, y para tal empresa romantica solamente hacian falta bolsas bien cosidas y repletas.

Pero es el hecho que nuestro director no volvió a saber nada del proyecto de homenaje hasta que se ha visto sorprendido con la referencia de que el monumento ha quedado reducido al sencillo acto, siempre emocionante, de colocar una placa o lapida en el hotel donde Antonio Machado murió.

Bien está, aunque no sea mucho, lo que se ha hecho en memoria del poeta de Castilla y recogemos muy gustosos la informacion sobre el acto. Conviene, no obstante, sacar de lo ocurrido la aleccionadora moraleja, y es esta:

No es buen camino para lograr que se expresen unánimes los sentimientos o que todos se asocien para la accion comun, empeñarse en que haya de marcar el paso una u otra organizacion politica. Las obras colectivas las hacen las colectividades. Solamente de este modo se encargan de ellas quienes deben hacerlas y alcanzan el esplendor merecido. De lo contrario los resultados son parvos, desmedrados; merecen estima siempre, pero hacen imposibles resultados de mas vuelos.

Tributado por « Espana », este homenaje a Antonio Machado, damos a continuacion la reseña del acto de Collioure:

COLOCACION DE UNA LAPIDA
El domingo se efectuò en Collioure un acto de conmemoracion del VII aniversario de la muerte de Antonio Machado.

El cortejo, presidido por las autoridades, salio de la alcadia a las 3 y 45 minutos de la tarde, y se dirigió al cementerio, donde fueror depositadas coronas de flores, llevadas por señoritas, sobre las tumbas en que reposan el gran poeta

español y su madre, muertos en exilio.

Después fué inaugurada una placa conmemorativa en la fachada del hotel Boughol-Quintana, en el cual falleció Machado el 22 de Febrero de 1939. El acto lo presenciaron gran numero de españoles y de franceses procedentes de Perpiñan, de los pueblos de los alrededores, y representantes del ayuntamiento local.

Los Sres Mercader, alcalde de Perpiñan y presidente del Comité France-Espagne, y Marceau Banyuls, alcalde de Collioure y Consejero general, con emocionadas palabras, exaltaron la memoria del gran escritor español y afirmaron la voluntad del pueblo catalan de Francia de ayudar a sus amigos de España para la reconquista del regimen democrático.

Los Sres Roma, secretario del Comité France-Espagne, y Combeau, vicepresidente, dieron lectura a sendos poemas en honor del poeta, obra de su propio ingenio el del primero, y el del segundo, de Victor Castre, de Ceret.

Con esto, los organizadores del homenaje — Comité del Monumento a Machado — han conmemorado, sencilla y noblemente, el recuerdo del gran poeta español, en espera de que sus despojos sean llevados a España.

Damos a continuacion el poema « PALABRAS PARA ANTONIO MACHADO », leído por su autor D. Juan Miguel Romá ante la tumba a en que reposan los restos mortales del poeta. Diga así:

Por caminos antiguos en busca de una puerta hasta el pie de tu tumba, de la blanca morada, donde yacen tus huesos.

Al borde de la tarde y al filo de la patria.

Caminos sin pisadas, que afluyen como fuentes, que secan, consumidas; como ojos que abrasa el llanto derramado.

Al borde de la tarde y la patria en silencio.

Collioure abre sus puertas de sueños robizados ante el yodo del mar, y aun cultiva sus viñas, y aun guarda su ganado. Una tarde de plata taladrada de esquilas, y almendros florecidos; una tarde que crece, como una hierba, fria, y un limonar de vidrio.

Los hombres en tropel, llegamos a tu puerta, con pechos palpitantes, como pájaros puros, a postrar nuestras voces al pie de tus cenizas sin armol ni columnas, sin pinos y cipreses, y a dejar nuestras voces prendidas en sus ramas como harapos o restos de las viejas banderas que adora nuestra patria, al aire, como sangre que busca sus arterias. La sangre derramada en dos patrias distintas, la sangre que aun espera los nuevos sacrificios.

El cuenco de una mano, silvestre, como el monte, recoge en su regazo tus huesos doloridos, como la viva llama en un candil de aceite. La urna del espacio es un vidrio infinito.

Y las voces levantan ese planto horroroso que recoge dolores oscuros y verguenzas tristes e inconjuntables, donde el llanto no cabe porque fatal ha sido lo que fué y no hay remedio.

Solo el amigo sabe lo que vale el amigo, y el poeta conoce la palabra y el hombre.

Solo tu que morias al borde de tu patria y al lado de tu madre, solo tu te salvabas fundido con la tierra, logrando tu destino, del odio y la verguenza, la incompreension y el miedo; solo tu, divino del dolor y la angustia y la eterna esperanza.

Para verte han llegado los hombres, peregrinos, con voces catalanas, francesas y españolas. Voces universales que en silencio reposan, se alzarán de sus tumbas, de sus carceles frias. Cuando la lucha era mas aspera y aguda, con la lengua cortada escupian al viento la verdad y se rompía como rosas de arena, sobre la faz inmundada de quienes aun querian inundar de tristiza nuestras casas vacias por el tuto cerradas.

Y aun hay lenguas cortadas y aun hay casas vacias y aun hay luto en las almas.

Quando tu te dormias al borde de la patria, soñabas el camino. Y el camino está en todos. Cada cual lleva el suyo. Y el camino conduce a una tumba de piedra, donde el sueño levanta una patria naciendo de un vendaval reciente y remoto en la historia, sobre j acintos, yedras, laureles y martillos y yunques resonando.

LARGO CABALLERO UN GRAN ESPANOL QUE DESAPARECE HA MUERTO

En Paris, en una clinica de Passy, falleció en la madrugada del sobado ultimo el lider de los socialistas españoles don Francisco Largo Caballero. Tenia 76 años.

Sufria una afeccion renal, fue necesario operarle, amputarle una pierna, y su edad no le ha permitido resistir tan violentas intervenciones.

El cuerpo del Sr. Largo Caballero ha sido trasladado de la clinica a la capilla ardiente que se le habia preparado en una de las habitaciones del edificio central del partido socialista francés, y ante el cadáver desfilaron representaciones de los partidos obreros frances y espanol y numerosas personalidades.

El Presidente de la Republica Espanola, Sr. Martínez Barrio, y los Comites de los partidos socialistas frances y espanol, han depositado coronas en la capilla ardiente.

El sepelio se efectuò el miercoles y se inhumo el cadáver en el cementerio Pere-Lachaise. Asistio al acto la banda de la Guardia Republicana y hubo una imponente manifestacion de duelo. Participo en ella el Partido socialista francés con banderas.

Otra figura mas de la Republica Espanola desaparece en el exilio. Las palabras del sublevado resultan proféticas: ante la indiferencia de las democracias mundiales, el pueblo arrojado de su patria por el totalitarismo, es materia a extinguir. Se va extinguiendo. La Historia tendra la dureza que merece la conducta internacional en relacion con los españoles y con Espana. Espana y los españoles, no podrán olvidarla nunca.

Largo Caballero simbolizaba, muerto Pablo Iglesias, la epoca mas difícil de la ascension del proletariado espanol a las altas zonas de la direccion de la vida publica. Largo Caballero fue la inteligencia, la tenacidad y sobre todo la austeridad. Estas condiciones le valieron la adhesion fervorosa de los obreros, y el respeto de todos. Con su ascendiente sobre las masas proletarias pudo llevarlos por los derroteros que le aconsejaban su leal saber y entender. Nosotros no aseguraremos que siempre fueron acertadas sus directrices; pero si que fueron honradas.

Detras del internacionalismo de Largo Caballero se ocultaba una personalidad que nos interesa mas a nosotros; la de espanol. Largo

Caballero, era un gran espanol. Lo llevaba latente dentro, dispuesto a hacer acto de presencia legada la ocasion que lo exigiera. Esta, se le presento en la guerra.

El abandono de las democracias hizo que adquiriese predicamento en la zona leal a U. R. S. S. Era la abastecedora de material de guerra, despues de Méjico, y una corriente sentimental puso a través del pueblo que se veia desahuciado por sus afines. Largo Caballero, llevo al poder a los comunistas, a pesar de su escaso influjo en el pais. Pero, la presencia de dos ministros comunistas en el gobierno, hacia menos comodios los movimientos del jefe, Largo Caballero, para el cual en momentos tales, no habia mas problema que Espana y su independencia absoluta. Y entonces Largo Caballero, al que habia llegado a llamarse el Lenin espanol, prescindió de la colaboracion comunista, se apoyo en una organizacion netamente espanola — cualesquiera que sean sus errores — y dejó perfectamente marcada su separacion total de la influencia rusa.

El espanol habia venido al internacionalista.

Sus ultimas palabras, pronunciadas cuando ya se desprendia de sus vinculaciones de clase, fueron las de un espanol tambien.

Descanse en paz el luchador esforzado y austero, ante el cual « Espana » se descubre e inclina.

Hay que dar la cara, amigos

Con frecuencia venimos recibiendo colaboracion espontanea, y aunque algunos de estos trabajos literarios merecerian, por su contenido, ser publicados ya que se ajustan a las normas politicas y sociales que defiende « Espana », no lo hacemos, por estar suscritos con pseudonimo, pues entendemos que, no son momentos estos de ocultar la cara, sino de darla con todas las consecuencias...